

察哈爾報刊史



察哈爾日報



追溯源流，總結經驗，
堅持改革，辦好黨報。

張蘇題

党报是革命历史的镜子，全面反
映我们工作的成绩、缺点和經驗教
训。把党报好好加以整理、研究、编书
出版，必将有助于祖国的文化建设和
大業。

叶南松

一九八六年
五月十六日

目 录

前 言.....	(1)
察哈尔革命报刊史年表.....	(8)
第一章 抗日战争时期的革命报纸.....	(9)
第一节 创办在敌人“心脏”附近的《挺进报》.....	(9)
第二节 照耀人们奋勇前进的《黎明报》.....	(12)
第三节 抗日胜利前夕的《冀察群众报》.....	(15)
第二章 张家口第一次解放期间的报纸.....	(16)
第一节 八路军收复张家口，始出《张垣日报》 《晋察冀日报》.....	(16)
第二节 建立察哈尔省建制，出版《新察哈尔报》	(20)
第三节 张家口市委机关报《新张家口报》创刊.....	(25)
第三章 解放战争时期在农村根据地的报纸.....	(27)
第一节 《新察哈尔报》深入敌后，在农村出版.....	(27)
第二节 《新察哈尔报》改刊为《察哈尔日报》.....	(28)
(一) 积极宣传日趋好转的对敌斗争形势.....	(29)
(二) 党委重视新闻通讯工作.....	(29)
(三) 办好副刊和专刊.....	(31)
第三节 《冀热察导报》的创刊和终刊.....	(32)
第四节 察东地委创办的《前线报》.....	(38)
第五节 冀晋区与察哈尔省合并，出版《北岳日报》	(40)

第四章 张家口解放初期的《张家口日报》和《察哈尔日报》	(43)
第一节 及时出版《张家口日报》	(43)
第二节 省委机关报《察哈尔日报》创刊	(45)
(一) 《察哈尔日报》的一般情况	(45)
(二) 《察哈尔日报》的特点	(47)
(三) 鲜明有力的战斗风格	(51)
(四) 全党全民办报, 加强报纸的群众工作	(56)
(五) 大力宣传先进人物	(58)
(六) 发扬党报的好传统好作风	(63)
(七) 办一张没有错误的报纸	(64)
(八) 朝气蓬勃和团结战斗的精神风貌	(66)
(九) 《察哈尔日报》的终刊	(67)

附录文件、文章、资料、照片

《新察哈尔报》发刊词(1945年12月1日)	(68)
《察哈尔日报》、新华社察哈尔分社关于确定创刊 与成立纪念日和改变刊期的决定(1950年1月13日)	(70)
中共察哈尔省委关于《察哈尔日报》改版的指示 (1950年12月10日)	(72)
《察哈尔日报》1952年12月6日社论(代终刊词)	(74)
《察哈尔报刊史》座谈会在张家口召开	(75)
丁原、何辛、沈重、屈飞等同志在《察哈尔报刊史 (初稿)》座谈会上的讲话(1984年8月13日)	(77)

张致祥同志介绍《挺进报》概况 (1986年1月4日)

..... (87)

出席《察哈尔报刊史》座谈会人员名单..... (89)

珍贵的回忆

——原《察哈尔日报》老报人在北京的一次集谈

.....李孟贤 汤小薇 刘虹生 (90)

黎明前的亮光

——回忆平西《黎明报》.....何 辛 (94)

前线的声音

——回忆察东《前线报》.....何 辛 (100)

满怀眷恋话当年.....屈 飞 (106)

我的一点回忆.....董春兴 (112)

谷平同志的一封信..... (116)

忆抗日战争时期京郊的《挺进报》.....沈 育 (117)

挺进敌后的一支新闻轻骑

——回忆平北根据地的《挺进报》.....伊 敏 (121)

初生牛犊不怕虎

——回忆一次采访.....戈 焰 (128)

团结战斗的集体

——《冀热察导报》电台回忆片断.....张贯一 (131)

到战争残酷、生活艰苦的地区去战斗

——回忆《冀热察导报》印刷厂的几件事

.....杨尚春 (134)

回忆出版《冀热察导报》的战斗历程.....张振铭 (139)

永生难忘的《冀热察导报》.....王立海 (144)

非常珍贵的四年办报战斗生活.....勾焕生 (149)

在油灯、蜡烛下坚持出报.....周一中 (152)

我和《察哈尔日报》.....蒋曙晨 (155)

关于《察哈尔日报》副刊·····	蓝 波 (164)
忆《察哈尔日报》的优良传统和作风·····	孙玉章 (166)
我从这里“启航”·····	孙嘉瑞 (169)
细微之处寓深情	
——忆在《察哈尔日报》的生活片断·····	马 序 (174)
回忆难忘的老报社生活片断·····	刘占清 (177)
恋念不忘的《察哈尔日报》·····	池 瑶 (181)
我做党报通讯工作的经过·····	郭 铸 (185)
我的回忆·····	赵 键 (189)
《察哈尔日报》留给我美好的记忆·····	刘蒿柏 (193)
察哈尔日报社印刷厂的历史沿革·····	康存怀 (196)
我的黄金岁月	
——忆在《察哈尔日报》工作情景·····	郭贵先 (200)
后记·····	(203)

前 言

(一)

史者，即史实。报刊史，就是记述报刊的历史实迹。作为察哈尔报刊史，乃是地方志的一部分。按最近年代的地方志查考，在历史上这里并无报刊出版史迹记载。这次编写报刊史，以写我党领导下的革命报刊史为重点，同时注意到对解放前报刊出版情况的搜集。为了力求使革命报刊史的资料内容尽可能全面、详尽、准确地反映历史面貌，先后通过查考文字资料、个别采访和组织有关老报人座谈忆旧，请老同志撰写回忆录等方式，历经四年多时间，始成本稿。但即使如此，终觉内容还不够充分丰实。

察哈尔省，以张家口市为政治、经济、文化中心地带，处于内蒙古高原南部与华北北部接壤部分。在旧中国，这里人烟稀少，社会开发较晚。然而却是京包铁路横贯东西之境，是由南向北通往蒙古高原的咽喉要冲，因此成为历代兵家必争之地，这里战事频仍，局势多变。在解放前，不论官办或民营报纸，为数无几，且出版时间短暂。本稿记述的抗日战争和解放战争时期的革命报刊史迹，正是处于敌我拉锯、斗争激烈、形势骤变时期，我党办报主要在农村山区，流动性大，无稳定所址，因此当时的资料难得完整保存下来。这里值得记述的是，一九八四年八月中旬，在张家口举行了察哈尔报刊史座谈会。原《察哈尔日报》、《冀热察导报》、《北岳日报》等各报的许多老同志从祖国四面八方前来出席会议。他们满怀总结历史经验、推进新闻事业发展的激情，济济一堂，回顾在原察哈尔这块地方从事新闻工作那峥嵘岁月的桩桩业绩，件件史实，以认真负责、实事求是的态度，运

用历史唯物主义的观点,从理论和实践的結合上,总结在革命战争时期办报的经验和重要历史事件;为编写本报刊史提供了极有价值的资料,描述了在艰苦条件下如何工作、战斗、生活的情景,并就如何选材和编写提出了宝贵的意见和建议。此外,编写组的同志还曾分别对一些老同志进行个别访问,或组织小型座谈会等,都得到了这些可敬的老报人的热忱支持。可以说,这些老同志、老报人,是本报刊史的真正主人,也是编撰工作的实际参加者,起了极重要的作用。

报刊,是历史的镜子,它在有生的历史时期内总是记录和反映着社会的历史面貌。在记述这些报刊的史迹时,适当地叙及当时的社会背景和历史沿革等情况,这是必要的,可能会有助于对历史的全面了解。

(二)

关于察哈尔建制的历史沿革情况,这里简述如下:

察哈尔,蒙语为“边”的意思。明代,“察哈尔”为部族名。另据传说,在张北县东北百余里处有一湖泊,察哈尔是指这里为“白海”,因该地为八旗牧场,所以传名。又康熙年间曾设口北三厅,即张家口厅、独石口厅、多伦诺尔厅,三厅统称为察哈尔。民国三年(一九一四年)设察哈尔特别区,所辖十一个县,计有:张北、多伦、沽源、商都、宝昌、康保、兴和、陶林、集宁、丰镇、凉城。

民国十七年(一九二八年),改特别区为察哈尔省,计辖十六个县:张北、多伦、沽源、商都、宝昌、康保、宣化、延庆、蔚县、涿鹿、怀安、怀来、万全、龙关、赤城、阳原。省会设在张家口。

民国二十六年(一九三七年)“七七”事变,整个察省沦陷。是年冬,汉奸于品卿、杜运宇在日本帝国主义扶植下,在张家口成立“察南自治政府”。一九三八年八月,蒙奸德王(德穆

楚克栋鲁普）、汉奸李守信、于品卿，在张家口成立“蒙疆自治政府”。九月改成“蒙古联合自治政府”。

一九四五年八月二十三日，我人民解放军解放了张家口，建立了察哈尔省建制，省会设在宣化市。中共中央晋察冀分局、晋察冀军区司令部、晋察冀边区行政委员会均设于张家口市。一九四六年六月，国民党蒋介石挑起第二次国内战争。十月，我军主动撤离张家口，察省党和政府机关移到涞源县。一九四七年十二月，为适应战争形势，察省一度撤销。

一九四八年十二月二十三日，张家口第二次解放。一九四九年八月一日华北人民政府通令明确，察省共辖三专三市、三十二个县，人口为三百九十九万九千人，计有：省辖市——张家口、大同、宣化；雁北专区——浑源、阳高、广灵、灵邱、应县、怀仁、山阴、朔县、大同、左云、右玉、平鲁等十二县；察北专区——张北、崇礼、化德、商都、宝源、康保、尚义、多伦等八县；察南专区——蔚县、宣化、涿鹿、阳原、怀来、怀安、龙关、赤城、延庆、万全、天镇、四海等十二县。

一九五二年十一月十五日中央人民政府委员会通过“关于调整省、区建制的决议”，决定撤销察哈尔省建制。雁北专区划归山西省，察北专区部分县划归内蒙古，察南部分县划归北京市，天镇县归山西。原察哈尔省的中心部分地区（以张家口市为中心点），设置张家口专员公署，归河北省管辖。

（三）

察哈尔历史上有关报刊资料无正式记载，实际上这里出版报刊也为时较晚。据考证，在察哈尔地方出版最早的报纸，是《立言小报》，创刊于清光绪十五年，于光绪二十年停刊，共出二百期，由宣化知府之子吴闰青主办，在张家口编报，北京印刷。内容多刊载张家口社会动态，历史风物，名人轶事，重点是吴闰青撰写的《塞北戏剧异闻》。

在抗日战争以及抗战以前的时期，出版较早的报纸，是一九二五年西北军冯玉祥将军办的《西北日报》。该报曾作过革命性的宣传。冯发动北京政变后，组织国民军，经徐谦、李大钊做工作，他请求苏联派顾问团到张家口冯的部队各兵种中帮助训练。此时他执行了孙中山联俄联共的政策。一九二五年肖三同志来张家口担任第一任中共地委书记。中共北方局曾派大批党员到国民军、西北陆军干部学校、冯玉祥的政权机关以及《西北日报》社等部门工作。这样，《西北日报》所宣传的内容，具有鲜明的革命进步性。但是，为时不久，随着政局的变化，西北军被奉军击败，《西北日报》也即停刊。冯玉祥于一九二六年三月二十六日由平地泉经库伦赴苏联。

一九二八年察哈尔建省制，晋系军阀阎锡山部下杨爱源主持省政，出版《察省日报》，对开四版。一九三〇年秋，蒋、阎、冯中原大战结束，晋军退走，东北军接防，改由本地学者夏辑五主编发行《察省日报》，成了察省的民办官方报纸。同时，宋哲元作为国民党中央特派员来察哈尔主持党务，办《民国日报》，约半年停刊。进入一九三二年，宋哲元的幕僚张文穆接办省报，改名为《国民新报》，此报旗帜鲜明，力主抗战，反对日寇侵略中国。后来抗日同盟军成立，我党掌握和改组了《国民新报》。

一九三二年十月，正值日本帝国主义加紧侵略中国，冯玉祥来到张家口。一九三三年五月二十六日，冯玉祥、吉鸿昌等与共产党合作，正式成立了“察哈尔民众抗日同盟军”。这时，张家口又新办了几份报纸。这是因为我河北省委当时派遣了大批党员到同盟军中进行工作，并成立了我党的领导机关——河北前线工作委员会，书记为柯庆施同志。在抗日烈火高涨的情况下，出版了《抗日前线》、《民众日报》、《老百姓》等报纸，积极推动抗日救国运动。

一九三三年六月四日救亡会召开群众大会，通过“反对南京

政府卖国密约与停战协定，坚决武装保卫察哈尔”的提案通电，会后举行了盛大的游行示威，捣毁了国民党察哈尔党部，逮捕了蓝衣社特务和汉奸。六月二十日由吉鸿昌和方振武率领，同盟军兴师北征，收复康保、沽源、宝昌等城，七月十二日又攻克多伦。二十七日同盟军在张家口成立“收复东北四省计划委员会”，准备挥师东进。这时，由于蒋介石的诬蔑破坏和威胁，同盟军上层内出现妥协倾向，取消抗日同盟军总政治部，禁止报纸登载关于红军苏维埃的言论，不准喊打倒南京政府的口号等。这时我党前委召开了三千人参加的群众反妥协大会，发表了自己的宣言，会后变为游行示威。党掌握的报纸在舆论上做了革命动员，有人对此不满，说“这是挑拨离间”，接着下令逮捕《民众日报》负责人。命令传到了吉鸿昌手里，吉鸿昌仅通知报社暂时停刊，对报社工作人员给予了保护。冯玉祥于八月七日以宋哲元（在北平）回察哈尔接收各部队和保障抗日同盟军一切人员的安全为条件，十四日离开张家口归去泰山。吉鸿昌、方振武继续抗日，将抗日同盟军改为“抗日讨贼军”，后来在转战中，于九月底失败。英勇的共产党员吉鸿昌同志在天津继续推进抗日活动，建立“中国人民反法西斯大同盟”组织，和宣侠文同志共同创办《民族战旗》刊物，发扬在张家口出版的《民众日报》等革命报刊的精神，广泛联络各界人士，促进抗战。

在抗日同盟军兴起的同时，一九三三年春，蔚县召开党的第一次代表会议，赵振中、阮泊生、杨普泽等二十余代表参加，决定创办一个马克思列宁主义的蔚县党的机关刊物——《光明之路》。每半月出版一期。党刊在传播革命思想，推动农村革命斗争方面，起了积极的作用。后来在对敌斗争的严重困难时刻被迫停刊。

一九三七年“七七事变”后，察哈尔大好河山落在日本侵略者手中。沦陷后，日寇采取分割察哈尔省的办法，扶植汉奸、蒙

奸傀儡，成立“察南自治政府”、“蒙古联合政府”等，也相继办起了反动的新闻机关和报纸。伪“察南自治政府”办了一份《察南日报》，还拼凑了一个蒙疆新闻社股份公司（由各自治政府、满州通讯社及日本的几个株式会社集资），出版了日文的《蒙疆新闻》、汉文的《蒙疆新报》和蒙文的《蒙古新闻》。这些反动的新闻工具以所谓“亲日防共，民族协和”为宣传宗旨，替日本帝国主义效劳。一九四五年八月二十三日我军歼灭日寇及伪军，第一次解放了张家口，这些反动宣传工具被扫进历史的垃圾堆。

一九四六年十月至一九四八年十二月，国民党傅作义军队侵驻张家口，出版了《奋斗日报》。另几个私人办的《民生报》、《察哈尔报》、《商业日报》，时间很短，发行数量很少，唯《奋斗日报》是较有影响的一个。《奋斗日报》是傅作义和董其武领导的“傅董集团”所创办的，这个集团统治绥远省时间计二十年之久。这个报纸就是在绥远创办的。一九四六年十月傅军进入张家口后，又派人到张家口筹办了《奋斗日报》张家口版。张家口和归绥两个《奋斗日报》的电台互通消息，和北平的《平民日报》电台连成一气，所以在张家口压倒《民生报》等小报，订者约一万余户。至张家口第二次解放时，我党接管了报社，基本上全体人员被留用。

（四）

关于抗日时期至解放初期我党的报刊，基本情况如下：

在抗日战争中，我冀热察区党委和平北地委办有《挺进报》，主要活动和发行地区包括龙崇赤和龙宣怀、延庆一带。对发动群众，推动抗日斗争起了积极作用。继由晋察冀平西地委，于一九四三年春创办了《黎明报》。该报为石印，三日刊，办了约一年余时间。后来成立了冀察区党委，即于一九四四年改为《冀察群众报》，在平西一带出版，到一九四五年日本帝国主义投降

时终刊。

一九四五年八月二十三日，张家口第一次解放，废除了伪蒙疆联合自治政府，建立了察哈尔省建制。张家口解放第三天，就出版了《张垣日报》，共办了十六期。不久，邓拓同志率领部分《晋察冀日报》社人员到了张家口。九月十二日《张垣日报》停刊，《晋察冀日报》正式在张家口出版。此外还出版了《工人报》、《妇女报》、《铁路工人报》。

察哈尔省党政机关设在宣化市，于一九四五年十二月一日出版了《新察哈尔报》。一九四六年七月一日，中共张家口市委机关报《新张家口报》创刊。一九四六年十月我军战略撤退，《新察哈尔报》先后转移到涞水、易县、涞源等地。一九四七年二月一日，《新察哈尔报》改为《察哈尔日报》。一九四七年十二月为适应战争环境，察省撤销，成立北岳区党委，《察哈尔日报》于一九四八年九月一日改为《北岳日报》。另外，一九四六年十月我军由张家口战略撤退后，《新察哈尔报》、新华社察哈尔分社和《新张家口报》的部分同志转移到了察东、平北、热西地区，开始出版过《前线报》，后创办了《冀热察导报》。一九四八年十二月二十三日，张家口第二次解放，主要是《冀热察导报》的工作人员，进城后第三天出版了《张家口日报》。一九四九年一月，北岳区和冀热察区合并，重新成立察哈尔省。一月十三日《北岳日报》与《张家口日报》机构合并，改办省委机关报《察哈尔日报》，直到一九五二年底察省建制撤销为止。

本报刊史按照革命历史时期和报纸出版时间的顺序编写，分为四章，依次记述如后。

察哈尔革命报刊史年表

出版年月日	报纸名称	主要负责人	备 注
1939.9.1— 1945秋	挺进报	张致祥 赵明等	先后为冀热察区党委和平 北地委机关报。
1943.1— 1944秋	黎明报	丁 原	晋察冀平西地委机关报。
1944秋— 1945.8	冀察 群众报	丁 原 何 辛	冀察区党委机关报，在平 西涞水县出版。
1945.8.27— 9.12	张垣 日报	李舜琴 何 辛	1945年8月23日张家口初 次解放三日后创刊。
1945.9.12— 1946.10	晋察冀 日报	邓 拓	中共中央晋察冀分局机关 报，由冀西迁张家口出版。
1945.12.1— 1947.1.30	新察哈尔 报	丁 原 姜 鑫	建立察哈尔省建制后在宣 化出版，1946年我军撤出宣 化城，本报随迁涞水、易县出 版。当时新华社察哈尔分社的 负责人是钱丹辉同志。
1946.7.1— 10.9	新张家口 报	沈 重 韩 非	中共张家口市委机关报。
1946.11— 1947.5.1	前线报	何 辛 赵 卜	察东地委机关报。
1947.2.1— 1948.8.31	察哈尔 日报	丁 原 雷 范	由隔日刊《新察哈尔报》改 名为《察哈尔日报》。
1947.5.1— 1949.1.4	冀热察 导报	钱丹辉 沈 重 郑英年 李 施 杨济之 何 辛	1946年10月我军撤出张家 口市后，由《新察哈尔报》的一 些同志和新华社察哈尔分社、 《新张家口报》的同志组合，先 后在怀柔、四海、大阁、丰宁、 密云等地山区出版。
1948.9.1— 1949.1.12	北岳日报	丁 原 鄧寒雨 范 岳	冀晋区与察哈尔省合并， 由《察哈尔日报》改名为《北 岳日报》。
1948.12.26— 1949.1.12	张家口 日报	丁 原 沈 重 范 源	1948年12月23日张家口重 获解放后，主要由《冀热察导 报》的同志组织出版。
1949.1.13— 1952.12	察哈尔 日报	丁 原 何 辛 屈 飞等	《北岳日报》与《张家口日 报》合并改称《察哈尔日报》， 为察哈尔省委机关报。

第一章 抗日战争时期的革命报纸

第一节 创办在敌人“心脏”附近的《挺进报》

抗日战争时期，在晋察冀边区管辖下，平西、平北先后成立过三届区党委，即两届冀热察区党委和冀察区党委。这几届区党委的辖区，除河北平西、平北几个县和热河西部部分县外，包括察哈尔省的察南、察东和察北地区。一九三九年，以肖克、马辉之同志为首的第一届冀热察区党委，根据对敌斗争的需要，在平西涞水县山区创办《挺进报》（最初它是挺进军的油印报，刊登记录新闻，供平西党政军领导同志看），张致祥和金肇野等同志参加了出版筹备工作。该报于一九三九年九月一日出版，为三日刊，八开石印，是平西冀热察区党委的机关报。一九四二年四月，平西冀热察区党委撤销，《挺进报》由平西涞水迁移到平北赤城大海坨一带，改为平北地委的机关报，油印。一九四四年又改为石印，直到次年抗日胜利。由于敌人不断“扫荡”，环境十分艰苦，报社经常转移，有时不得不停刊，但多数时间坚持了三日一刊。每期发行约一千至三千份，一张报纸往往要辗转流传到几个以至几十个读者的手中。发行地区为平西、平北包括从张家口近郊直到北京附近的宣化、怀来、崇礼、龙关、赤城、延庆、昌平等县的广大农村。还曾经通过军邮寄到延安中共中央宣传部、解放日报社和解放出版社。

《挺进报》创刊时，报社的编辑部（包括编辑、记者等）和电台、发行科、文书科、总务科、印刷厂等机构人员共二十多人，以后发展到四、五十人。

《挺进报》的人员简况是：一九三九年底，赵明同志任社长。一九四一年春到一九四二年底，张致祥同志任社长。以后报社的负责人先后有王炜和付伯英同志。其他主要编采人员有：沈育、何光、谷平、伊敏、张君、魏林、肖远烈、安适（新华通讯社记者兼《挺进报》记者，一九四二年十二月以身殉职）、赵安（徐纯性）、林明、沈怡之等同志。文书有赵平安、谭天铎、章敬、刘舒、贾文理。电台负责人是乔述东。电台工作人员有伊之、史尔恭、杨春明、杨博。印刷人员是田旭明、魏秉钧、王海明。交通员：索广才、贺庆芝。龙（关）赤（城）通讯站：任显志（于一九四三年五月反“扫荡”中，负伤光荣牺牲）、马诚。采购人员是田旭明。

为了报道好地方新闻，有几个记者常年在各县，随军一面战斗，一面采访。每个记者有一支土制的装一颗子弹的独角牛手枪和两颗手榴弹。记者除了采访外，还在地方干部、小学教师和部队指战员之间组织通讯网，经过辗转传递，使地方新闻稿件源源不断地送到报社。有些工农通讯员文化水平很低，但热情很高，所写的稿子反映的内容很重要。有些农民和村干部自己写不了，就把看到的事情讲给小学教员听，请他们代笔写稿，稿子见报时，他们视若珍宝，更加激发了学习文化和给报社投稿的积极性。当时，党委领导也非常重视新闻报道工作，平北军分区政委兼地委书记段苏权和副书记武光、陆平等同志以及各县负责同志，都为报纸写过文章。这样，《挺进报》在宣传形势和方针政策方面的影响非常大，使广大人民群众看到希望，深受鼓舞。

《挺进报》是在极其艰苦的战争环境中创办和发展壮大的，报社的同志经历了严峻的考验和惊险的战斗锻炼。在平西时，一年中大体上有两次反“扫荡”，每次时间约一个月左右，敌机轰炸、扫射频繁。在反“扫荡”中，报社要做好物资器材的坚壁工作，把人员组织好分散游击，搞群众宣传工作，要将病号安置在